

Continúa la huelga en Buenos Aires

Conceptos encomiásticos del Canciller de Alemania para las propuestas de paz de Benedicto XV

CHICAGO, 28.—El coronel Roosevelt hoy dió su versión de la conferencia secreta que tuvo con el embajador alemán en 1902, relativa a la ocupación de Venezuela por Alemania, incidente que en aquel entonces amenazó causar las hostilidades entre Alemania y los Estados Unidos. El coronel contó el asunto hoy por primera vez en un almuerzo en que pronunció una ligera alocución, fué dijo como un año después que yo había tomado posesión de la presidencia, Alemania estaba como había estado hacia años esforzándose para extender sus dominios en todas partes del mundo. Había escogido varios puntos en la Sudamérica, por cuyo motivo fué el enemigo más encarnizado de la doctrina de Monroe, trataba de convertir la Sudamérica en dependencia alemana. En aquel entonces Venezuela tenía un dictador llamado Castro conocido generalmente con el apodo de el mono de los Andes, yo mandé a hablar al embajador alemán y le manifesté: este asunto de Venezuela ha dilatado lo suficiente, dígame a su gobierno que le doy diez días para arbitrar el asunto y si no lo hace enviaré a Dewey a la costa de Venezuela. Dentro de 36 horas volvió sonriendo para manifestarme que el gobierno alemán había resuelto arbitrar.

Apreciable enfermo

Nuestro buen amigo el Mayorista don Abel Castillo encuéntrase con su salud un tanto alterada. Por tal motivo hubo de trasladarse del Seminario diocesano a su casa, a fin de poder recibir allí los cuidados de su familia. Sentimos mucho la dolencia que aqueja al joven Mayorista y pedimos al Cielo restablezca cuanto antes su salud.

Fúnebre aniversario

Hoy hace siete años que entregó su alma al Creador el ilustre hombre público y defensor de los derechos del pueblo Lic. don Juan Federico González Trejos.

Fué el señor González una figura importante de nuestro Foro y ocupó altos puestos, tales como Gobernador de la provincia de Heredia, diputado durante varios períodos y por último Magistrado de la Sala de Casación, puestos todos que desempeñó con recatado y honorabilidad.

Como hijo fué excelente y respetuoso, como esposo un ejemplar distinguido y como padre un modelo digno de imitación.

Profesó tanto pública como privadamente la religión católica sin temor a nada, y les dejó a sus queridos hijos arraigado el mismo sentimiento religioso que el poseía.

Colcamos sobre su tumba una corona de siempre vivas como señal de cariño y gratitud.

En el Club La Libertad

Hoy a las 8 p. m., dictará en el salón del Club La Libertad, una conferencia el Lic. don Luis Cruz Mesa. Agradecemos la invitación que para asistir a ese acto se nos ha remitido.

El Rey Jorge de Inglaterra acusa a un diario por calumnia

ATLANTIC CITY NEW JERSEY, 28.—Motivó muchas expresiones de aprobación entre los miembros de la American Bankers Association cuando Nicolás Murry Butler, presidente de la Universidad de Colombia, les manifestó que el Congreso de los Estados Unidos está en la obligación de ejercer su derecho constitucional de expulsar de su seno al senador Lafallett, estamos repeliendo dos clases de ataques lanzados contra el pueblo e instituciones americanas. Allende los mares estamos peleando y estamos luchando contra los maliciosos, la sospecha, cobardía y la traición, de aquí en casa. Nuestros soldados pueden combatir a los soldados del enemigo, a nosotros nos toca combatir la sedición y la traición aquí.

LONDRES, 28.—Inf. of. inglés. Por el sur de Lens hubo activo cañoneo de parte del enemigo durante la noche. En el frente batalla fuerte cañoneo recíproco. Nuestro fuego de rifles y de ametralladoras derrumbó otro contra ataque que el enemigo lanzó contra nuestras nuevas posiciones de Zonnebeke despojamos al enemigo de varias fuertes posiciones aisladas que se habían quedado cerca de nuestras posiciones al sur del bosque Polygon los Torrer hamlets en esta operación capturamos y matamos a varios alemanes si sufrir ninguna pérdida nosotros. Anoche llevamos con éxito una irrupción por el suroeste de Penny.

BUENOS AIRES, 28.—Delegación del comité de la huelga visitó esta tarde al Ministro de Obras Públicas y le entregó una nota en que le manifestó que en vista de la intransigencia de las empresas en rechazar absolutamente las condiciones del comité éste no ha resuelto no ordenar el regreso al trabajo sino hasta que hayan sido aceptadas las condiciones esenciales; manifiesta además que los operarios están dispuestos a hacerse cargo de la explotación de las líneas o de trabajar

bajo el control del Gobierno, previa la acción de sus condiciones. Ya se han declarado en huelga los chauffeurs, lo que hace completa la falta de tráfico de automóviles.

PETROGRADO, 28.—Ha sido hundido por una mina el destructor O chalkin. Se salvaron 11 tripulantes. Los oficiales rehusaron abandonar el barco.

AMSTERDAM, 28.—En el discurso que pronunció el Canciller ante el Comité Principal del Reichstag, dijo que las propuestas de Benedicto XV fueron inspiradas por la seriedad moral, la pura justicia y la neutralidad; faltan cosas en la nota que Wilson dirigió al Papa.

NUEVA YORK, 28.—El corresponsal de la Prensa Asociada del frente británico telegrafía con fecha de ayer: "Los prisioneros alemanes tomados en la ofensiva del jueves, son en su mayor parte tipos curiosos; casi todos de edad madura y parecían cualquier cosa, menos guerreros. Dijeron éstos que los alemanes han gastado toda la clase de 1918; la de 1919 está lista y que están llamando a los hombres viejos. Un oficial sajón se expresó con mucho pesimismo respecto a la situación de Alemania; dijo que la guerra habrá acabado en la primavera. Preguntado por qué se expresa así, dijo que entonces estarían aquí los americanos, haciendo así una fuerza demasiado fuerte para nosotros."

VIENA, 28.—Informe oficial austriaco.—En el frente oriental, cerca de Sereth, los alemanes trajeron 150 prisioneros y varias máquinas como resultado de una empresa que se llevó hasta la primera línea del enemigo.

En el frente italiano, por el lado de San Gabriel y cerca de Kal, rechazamos un reconocimiento del enemigo. Mucha actividad aérea en el Isonzo y entre Adije y Valsugara.

Aclaración

En el número del jueves publicamos un suelto relatando que la señora Adriana Bonilla sufrió un síncope al entrar a una tienda. Para evitar confusiones advertimos que la accidentada no fué la señorita Adriana Bonilla de Vars, bien conocida y estimada en nuestra sociedad.

Cumpleaños

El viernes celebró sus cumpleaños la estimable y virtuosa señora doña Delfina González de Escalante.

Con este motivo fueron a visitarla sus amistades y miembros de su familia, los cuales fueron galantemente obsequiados.

Aunque tarde, le presentamos nuestras más cordiales felicitaciones.

Boda de hoy

En la villa de Cañas se celebrará hoy la boda de la señorita Odilia Valderrama con el señor don Ismael Alvarado.

Al consignar esta nota nos es muy grato hacer los más fervientes votos por la felicidad de los contrayentes.

Profesionales ladrones han invadido a nuestra capital

La policía ha tenido buen trabajo durante estos días, para llevara cabo las pesquisas de unos sujetos, que son verdaderos ladrones de alta escuela.

Se sabe que estos son extranjeros, pero aún no se han podido capturar.

Han cometido varios robos, de sumas de dinero, pero con tanta audacia, que no ha sido posible el comprobar los hechos.

En el último robo que hicieron y que asciende a doscientos cincuenta colones, dejaron algunos indicios que han servido a la policía para seguirles sus pasos.

Lo único que falta es saber en que lugar se ocultan, para capturarles.

Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

PETROGRADO, 28.—La orden que Korniloff dirigió al ejército que acaba de publicar el Novaia Seishn de Moheler demuestra que Korniloff se vió obligado a lanzar la revuelta, la cual fué en su mayor parte un esfuerzo para frustrar los planes alemanes. Dice la orden que se había sabido que agentes alemanes habían causado el gran incendio en Kazán y que habían gastado millones de rublos en desorganizar las minas de carbón en la región del Don. Sabía también que los alemanes proponían hacer una ofensiva por todo el frente con el objeto de obligar una retirada desmoralizada del ejército Rolz. También había proyectado un golpe contra Briznes al otro lado del Deniper Volga y que estaban organizando un movimiento de los maximistas en Petrogrado. Korniloff tuvo motivo para sospechar traición entre las organizaciones rusas irresponsables y no dudando que influencias irresponsables dominaban en Petrogrado y que Rusia se hallaba en el borde del abismo, el Gral adoptó medidas extremas con el fin de salvar la patria.

LONDRES, 28.—Jorge ha comenzado una acción por calumnia contra cierto diario por haber anunciado que con motivo de la irrupción aerea la noche del lunes próximo pasado, el se había ido a su quinta situada en Walton Herth cuando la verdad es que se había ido a Francia.

GINEBRA, 28.—Incendio que destruyó la gran fábrica de municiones alemana situada en Immischoffen cerca de Constanza.

BADEN, 28.—Ayer fué cerrada la frontera austriaca, no se recibieron ni telegramas ni periódicos.

GUARTEL GRAL. FRANCES, 28.—El material de guerra humano que posee Alemania, consiste de 6,800,000 varones, esto es lo que queda de los 14,000,000 de hombres que poseía cuando se lanzó a la empresa

actual. Encuéntrase en el frente de batalla 550000 aproximadamente y hay 60000 en reserva, los 700000 restantes constituyen una de las más grandes tragedias de la guerra, pues todos son niños de las clases de 1919 y 1920 son el único recurso que tiene Alemania para reponer sus pérdidas. Estas pérdidas ascienden a un promedio de ochenta mil mesuales.

PARIS, 28.—Hubo anoche inusitada actividad en la mayor parte del frente. Se efectuaron una serie de ataques en el frente del Aisne en la región del panteón al sur de la Royere por el sur de Ailles y contra nuestras trincheras por el N. O. de Courey repelimos todos. En la Argona foru de Paris por el NE. de Tahurc y al oeste de Naverin se lanzaron tres ataques sucesivos contra nuestras posiciones, pero la artillería y la infantería impidieron que aproximasen infringiendo al enemigo muy sensibles bajas, hubo vivísimo cañoneo por la derecha del Mosa en la región del cerro 304 no obstante el tiempo desfavorable, nuestros aviones ejecutaron muy valiosas operaciones detrás de las líneas enemigas.

PETROGRADO, 28.—Se ha arrestado a 15 espías alemanes, todas son de nacionalidad sueca.

Felicitación

Ayer cumplió 82 años de honrada y cristiana vida el acaudalado y muy estimable caballero don Narciso Esquivel.

Tal acontecimiento conmemoróse en su casa con una misa celebrada en la capilla particular a las 7 a. m., por el Presb. Ohlemmuller. En ese acto acercáronse a recibir el Pan Eucarístico los miembros de la familia y la servidumbre.

Hizo en tan fausta oportunidad su Primera Comunión la niñita Emma Prado Valverde, hija de nuestro amigo don Eladio Prado.

Después de la ceremonia religiosa sirvióse un café a la familia, que llena de regocijo rodeaba al buen anciano y le felicitaba en su día.

Placenos a nosotros también felicitarle, deseándole toda suerte de dicha en unión de su distinguida familia.

Pésame

El estimable sacerdote don Ramón Ernesto, actual Capellán del Hospital de Huérfanos de esta capital, recibió ayer la dolorosa noticia del fallecimiento ocurrido en Matagalpa, Nicaragua, de su señora madre doña Hermenegilda Arauz v. de Ernesto.

Sentimos profundamente la muerte de la virtuosa dama y hacemos presente al Presb. Ernesto la expresión sincera de nuestra condolencia.

No hubo sesión

Ayer no hubo sesión de la Cámara de Diputados, por falta de quorum. Muchos diputados marcharon a provincias y de aquí que estuviera desintegrada la cámara.

Congreso Pleno no podía haber, pues faltaban dos Senadores para completar el número reglamentario.

Final de la festividad

Con motivo de ser hoy el último día de la festividad de Nuestra Señora de las Mercedes en esta capital, habrá misa solemne a las 10 a. m. en la que cantará el coro de la Congregación Mariana de Caballeros, debidamente preparados por el Presb. Dr. don José Ohlemuller.

La Geisha

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,

TES,

CAFES

Y CHOCOLATES.

TRABAJO PREMIADO

El inteligente joven don Rafael Flores fué también premiado en la Exposición, con una mención honorífica por ser magnífico trabajo de dibujo hecho a la pluma y a la acuarela.

Nosotros celebramos con él este triunfo que esperamos repetirá el venidero año.

NOS

El Dr. Juan Gaspar Stork

POR LA GRACIA DE DIOS
Y DE LA SANTA SEDE APOSTOLICA

Obispo de San José de Costa Rica

Al Ilmo. Señor Drán, al Venerable Cabildo, al Clero y fieles de nuestra Diócesis

Salud, paz y bendición en Nuestro Señor Jesucristo.

Cercano está el mes consolador de la Reina del Santísimo Rosario; y como en años anteriores, rodearemos llenos de confianza el trono de nuestra misericordiosa Madre celestial, levantando nuestras manos suplicantes hacia su corazón maternal para implorar socorro en nuestras necesidades, tan apremiantes hoy más que nunca. Obedecemos gustosos a nuestro Santísimo Padre, Benedicto XV, que en momento solemne, se ha dirigido a todos sus hijos insinuando que hagamos todos violencia al Cielo para conseguir de la Justicia Divina el perdón de los pecados de la Humanidad y que amenace la paz tan anhelada por doquiera. Por María iremos durante el mes de octubre al Corazón adorable de Nuestro Señor para inclinarlo a la misericordia.

Acariciamos, dice el Padre Santo, una serena y viva esperanza de que el Divino Redentor, llamado a reinar visiblemente en las hogares domésticos, derrame en ellos los tesoros infinitos de dulzura y de humildad de su amantísimo Corazón y prepare todos los espíritus para acoger nuestra paternal invitación a la paz que, Nos, en su Augusto Nombre, hemos dirigido a los pueblos beligerantes y a sus Jefes.

En la increíble pena de nuestra alma y entre las lágrimas amargas que derramamos por los atroces dolores acumulados sobre los pueblos combatientes por esta horrosa tempestad, nos es grato esperar que no esté ya lejano el día suspirado en que todos los hombres, hijos del mismo Padre Celestial, volverán a mirarse como hermanos. Los sufrimientos de los pueblos, que llegan a ser casi insostenibles, han avivado el deseo general de la paz, y lo han hecho más intenso. ¡Quiera el Divino Redentor, en la infinita bondad de su corazón, que en el espíritu de los gobernantes también prevalezcan los consejos de

dulzura, y que, conscientes de su propia responsabilidad ante Dios y ante los hombres, no resistan ya más a la voz de los pueblos que claman por la paz!

Suba a este fin hacia Jesús la oración de la infortunada familia humana, más frecuentemente, más humilde y más confiada (especialmente durante el mes del Santo Rosario)!

Purifíquese cada uno con más frecuencia en el baño saludable de la confesión sacramental, y dirija con afectuosa insistencia sus súplicas al amantísimo Corazón de Jesús, unido al suyo en la Santa Comunión.

Y porque las gracias que el Autor de todo bien se digna conceder a los pobres descendientes de Adán, por un misericordioso consejo de la Divina Providencia, son distribuidas por las manos de la Santísima Virgen, queremos que en esta espantosa hora se vuelva más que nunca hacia la Madre de Dios el vivo y confiado ruego de sus hijos muy afligidos.

Suba pues, durante el mes del Rosario la piadosa y devota invocación 'Reina de la paz, ruega por nosotros', de todos los ámbitos de nuestra Diócesis, hasta María, Madre de misericordia y todopoderosa por gracia; y ella la endilgue en su tierna y maternal solícitud, a obtener para el mundo trastornado la deseada paz.

Esta circular se leerá el último domingo de septiembre, según la forma acostumbrada, en todas las iglesias de nuestra Diócesis.

Dada en el Palacio Episcopal de San José de Costa Rica, el día quince de septiembre de mil novecientos diecisiete.

† JUAN GASPAR,
Obispo de San José de Costa Rica.

Por mandado de Su Señoría Ilma. y Revma.,

Canónigo MANUEL ARAYA

Actitud patriótica

Profundo regocijo han producido en mi ánimo las enérgicas y elocuentes frases con que el Lic. don José Astúa Aguilar combatió en nuestra Cámara Legislativa, en la sesión del 26 de este mes, al contrato ganadero Quirós Keit. La patriótica actitud del Lic. Astúa en negociado de tanta trascendencia como aquél, ha merecido el aplauso general y en particular de los pequeños industriales en ganadería que ven con pavor la amenaza del atentado. Y yo desde mi humilde y apartado rincón bato palmas al insigne orador Astúa Aguilar por su gallardía y veracidad en sus argumentaciones, todas contundentes e irrefutables y de un valor moral inestimable.

Nos encontramos en los momentos álgidos de contener la avalancha arrolladora del «dólar» y repeler con toda la fuerza de nuestra alma todos aquellos negociados que no deriven ningún beneficio al país y se comprometan nuestra autonomía.

Debemos aunar nuestros esfuerzos por nacionalizar nuestros productos y procurar por estimular el ensanche de nuevas industrias, para ir paulatinamente emancipándonos de la tutoría comercial extranjera.

Los halagos que ofrecen los renglones del contrato Quirós-Keith no deben considerarse antes de analizar cuidadosamente el fondo del mismo. Aceptar o aprobar este contrato, equivale a dar muerte a nuestros pequeños industriales y permitir que la bota yanqui ocupe la mitad de nuestro territorio. Quien se precie de costarricense verdadero tiene que repudiar con indignación la aceptación del contrato que me ocupa. Dichosamente tenemos en el seno de nuestra Cámara Legislativa hombres de la talla del Lic. Astúa Aguilar, que con voz vibrante rechazarán de plano tan oneroso negociado.

LUCIANO

Una de las causas más frecuentes de malestar e inconveniencia es el estreñimiento. Este puede evitarse con el uso de las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Pequeñas píldoras, pequeñas dosis. Eficaces.

¡ESBIRROS. . . . !

¿Los conocéis?

Es cosa fácil reconocerlos: Los hay vestidos de levita y con zapatillas de charol o zapato americano; y también con chaqueta de artesano o blusa de obrero y a pie descalzo.

Los hay de apellidos de distinción, por sea de nacimiento ilustre y los hay pobres diablos de un apellido cualquiera.

Son a veces de sexo masculino, a veces femeninos; pero su oficio y condición se reduce a la camada de los asexuales o del género neutro.

Mas, su profesión infame los deja conocer en el semblante y en el mirar, porque todos, hasta los más simpáticos y risueños, tienen en la cara una marca indeleble, mientras desempeñan su oficio, parecida a la del primer asesino Cain.

El semblante del esbirro es macilento y descolorido, porque no duerme.

No duerme cuando trasnocha por cazar chismes.

Y si se mete en su lecho, éste es para él, como la cama de Procusto: se revuelve en ella o meditando chismes, o martirizado por su conciencia perversa.

Si a veces tiene sonrosada la cara, es merced a los tragos de licor que ingiere como única distracción o único placer, reservado a la casta de los infames.

En su semblante no se dibuja nunca la alegría sana: él no la conoce, porque ésta es característica de las conciencias tranquilas que poseen las gentes honradas.

El mirar del esbirro es de dos maneras: o altanero e insolente, cuando advierte que es reconocido e intenta vencer a su descubridor con la mirada altiva del que dice: "has de cobrarme miedo"; o bien su mirar es sombío escrutador, retraído, que se dirige al suelo apenas se le advierte, porque el esbirro está clasificado en el género de las serpientes que por la tierra se arrastran: el cielo es demasiado bello para ser contemplado por el esbirro; y a la luz únicamente la utiliza para reconocer a sus víctimas.

Podéis conocer al esbirro también en su andar cauteloso, a veces con precipitación, pero las más de las veces reposado.

Y más notoriamente se revela, porque cuando es esbirro de levita pretén de relacionarse con todo el mundo, terciar en toda conversación, participar de cuanto corrillo advierte y habla y habla . . . tan plácida y sonrientemente pero, . . . con ciertas reticencias hijas del carácter de espion que le anima.

Más receloso que éste, el esbirro de chaqueta se limita a escuchar. . . .

Escucha de lejos cuando las circunstancias no le permiten hacerlo, amparado a una esquina, a una puerta o tras un cancel que le oculte.

Y ¿cuál es la misión del esbirro?

La chismografía: la chismografía política, la chismografía social, las noticias o cuentos adobados con circunstancias de su inventiva, o escuetas cuando son suficientemente agravantes para provocar las iras.

Y el fin que se propone el esbirro, es, ayudar a perseguir a quien es ya objeto de malas voluntades, o provocar odiosidades que no existían y ganar así favores o mendrugos, o conquistar benevolencias con su lengua viperina.

Esbirros hay sociales que son parásitos de los ricos o poderosos: esbirros hay políticos que son el arma vedada e indecente de los gobiernos nerviosos o tiránicos: esbirros ha habido hasta eclesiásticos, es decir los que llevan informes a las autoridades eclesiásticas sospechosas y mal queridas.

Como agentes de la murmuración, son los esbirros los seres más abominables de la estirpe humana:

Cuando se les conoce, se les odia o se les desprecia por ruñanes.

Frecuentemente en la Historia de la Humanidad, los esbirros han logrado como premio de sus servicios, el ver utilizadas sus noticias, siendo ellos colgados de seguido en el garrote de la horca, por traidores.

Pero si la misión del esbirro es perversa también la conducta de quienes utilizan su espionaje es vergoazosa, es triste, es de almas afectadas de degeneración.

El hombre cuerdo, el hombre serio, consciente de sus actos y valiente en sus actitudes, mira siempre de frente y abomina de las noticias ocultas y de los servicios del vampiro.

El primer paso en los senderos del abismo es el aprovechamiento del esbirraje: el segundo, el cimentar la propia grandeza o valimiento sobre los mojonos infernales del esbirraje, y la caída en el fondo del abismo es, regirse por los consejos y las indicaciones del esbirro

Pequeños sucesos

Hubo alguna alarma en el barrio de la Plaza de Ganado con motivo de haberse presentado un conato de incendio en la casa de la señora Inglesina Arias.

El fuego comenzó por la cocina y fué debido a un descuido de la cocinera. Dichosamente no hubo grandes daños.

Un policial de línea capturó a un sujeto que trataba de forzar una puerta, de la casa en que habita el señor Gumercindo Navarro.

Declaró el individuo que trataba de abrir la puerta equivocadamente, pues creyó que era la casa donde duerme.

Un pilluelo, que sin duda no ha conocido jamás instrucción alguna, arrojó un palo a la cara del anciano D. Manuel Sandí, produciéndole una ligera lesión.

No pudo ser capturado por la policía.

La Policía de Orden y Seguridad, sigue persiguiendo a los pobres mendigos que andan implorando la caridad pública.

Los caminos serán arreglados, pues se activa el cobro de los detalles que hay atrasados con ese fin.

En estos días serán publicadas las últimas listas por Detalles de Caminos.

Don Carlos Palma se queja de que en su casa se cuentan las moscas a millones y quiere que se averigüe la causa de ese mal.

SE VENDE MUY BARATA. Una Volanta muy elegante, de 4 ruedas con yantas de hule fuerte y en completo buen estado. Puede verse a todas horas en la Cochera del Doctor Marcos Zúñiga.

MIGUEL OBREGON



Tributar honores a los buenos, a los virtuosos que riegan las luces de su alma generosa, noble y franca, a los talentosos que con el fugir de su cerebro clarean el horizonte de la juventud, y que guían a la niñez para llevarle salud y estudio es tarea noble —y más que ello justa.

Rendir homenaje a los que han sabido ser dechados en medio de la sociedad, y que han sido portavoces de la ciencia, es deber de los que vivimos analizando la vida de los pueblos.

Por eso hoy Nueva Era se engalana con el retrato del culto caballero y mejor sabio, don Miguel Obregon, uno de los pocos que debe todo lo que es a su esfuerzo que ha sido grande y

prolífico en resultados para el país, que con fervor lo considera como uno de sus hijos predilectos.

Y también un colegio que por su rango es el primero del país, la Escuela Normal de Heredia, se engalana en este día con colocar en su salón de honor el retrato de quien ha sabido trepar todos los peldaños de la escala de la vida para llegar a la meta admirado, y más todavía, bendecido.

Ese retrato será en lo sucesivo el monumento simbólico de nuestro magisterio y de la juventud estudiosa, será el límpido y puro espejo donde los maestros que han de salir de aquel plantel se miran y cobren confianza para el porvenir.

La labor del Sr. Obregon es bien conocida de todos. No necesita de po-

bres elogios cual serán éstos, y esbozarla, acompañada de crítica serena y justa, será tarea para mejores mentalidades.

Nos contentamos hoy con celebrar con toda nuestra alma la magnífica idea de señalar puesto de honor al mejor de los maestros y a nuestro mejor geógrafo nacional.

Quiera Dios que al verificarse hoy este acto se inicie una senda de mayor justicia y más vivo reconocimiento de la labor de don Miguel Obregon, quien por la humildad en que vive y por la modestia que ostenta, que es su mejor gala, es digno más que nadie de ocupar puesto señalado en las filas de la Instrucción Pública.

M. c

Sociales y personales

—Estuvo entre nosotros procedente de San Antonio de Belén el presbítero Borje.

—De Cartago estuvo entre nosotros don Nicolás Casasola.

—Para Heredia partió don Jacinto Trejos.

—De Cartago se encuentra entre nosotros la señorita Lía Pacheco.

—Restablecida de su dolencia se encuentra la señora doña Julia Rivera de Siles. Nos alegramos.

—Para Turrialba partió el Lic don José Joaquín Soto.

—Tuvimos el gusto de ver entre nosotros a don José María Robles que llegó de Cartago.

—De Heredia estuvieron entre nosotros el Lic. don Bernardo Benavides y don Arturo Arias.

—Para San Rafael de Heredia partió el presbítero Camacho.

—Guillermo, el precioso chiquitín de los esposos Hernández Madrigal, se encuentra muy enfermito.

—Se encuentra en esta capital procedente de Las Juntas, don Jenaro Alvarez.

—Partió para el Guanacaste don Ramón Solano.

—Fué operada la señorita Luisa U. Ramírez.

—Se encuentra mejor de su dolencia, doña Juana de Soto.

—Se encuentra en esta capital, procedente de Cartago, la señorita Marta Audeves.

—En Heredia se encuentra doña Elodia Romero.

Oportuna advertencia

El 3 de octubre próximo, como a las 3¼ de la mañana se verificará una de las mareas equinocciales más temidas en Puntarenas; veremos, si sufre más el muelle de Caldera, o sea la píldora azucarada de que antes he hablado.

Es conveniente que los bisoños en manejar embarcaciones no se expongan en ese día o dos antes o después.

PEDRO N. GUTIÉRREZ

Para el doce de octubre

Para celebrar el doce de octubre preparan grandes festejos en esta capital y en provincias.

Sabemos que el Club Sport La Libertad organizará para ese día un match de foot ball en el cual tomarán parte los mejores sportman de esta capital.

Por Hispano América

Al señor don Hernán Peralta

IV

Dije a V. que me ocuparía hoy en hacer una muy corta reseña sobre los procederes de los hombres que España envió y sostuvo para mantener su hegemonía política y contrarrestar las continuas rebeliones; pero quiero antes hacer una pequeña digresión.

A fuerza de sangre, fuego y toda otra clase de estragos y desmanes, los españoles le graron su intento, es decir diezmar y aniquilar las razas indígenas y enseñorearse en el continente como en propios solares. Así lo obtuvieron después de espantosa pelea que no es posible describir en estas notas tan rápidas; pero que dicen sin duda del temerario valor de aquellos hombres, intrépidos, todo energía, coraje y decisión, como que en verdad estaban poseídos del gran destino que España tenía que cumplir en el Nuevo Mundo después de vencer todos los imposibles, todos los obstáculos y todos los graves peligros, que una empresa de tal magnitud ofrecía a quienes la afrontaban, buscando gloria para la Patria, oro y fama para sí, porque dijérase, comenta Shepherd «que la Providencia había otorgado a España un inmenso dominio dotado de una riqueza tan exuberante como ni siquiera la imaginaban las fantasías más locas» y que ofrecía sin duda amplio campo a todas las actividades e ingenios.

Por esto fué por lo que, aquel pueblo ibero todo voluntad y empuje, se lanzó a tan magna aventura, en la que brillaron toda clase de proezas, hazañas, acciones y también heroísmos sin igual en la historia de todos los pueblos, sin parangón en la vida de la humanidad.

El descubrimiento y la conquista de América, es sin duda alguna, algo sin ejemplo en los anales del mundo, esfuerzo titánico y colosal para cuya gloria es pequeño el conjunto del continente, y yo creo con Samper, «que la gesta de los conquistadores es la epopeya sin ejemplo de la energía humana», que «creó para España el más dilatado imperio de cuantos ha conocido el mundo, del que pudo decirse con razón, cuando España se mueve el mundo tiembla», agrega el ya citado Shepherd, pero que mancharon con su crueldad abominable, su desesperante codicia de oro que los llevó por el atajo de toda suerte de maquinaciones perversas.

Así fué como los nativos quedaron sometidos al yugo, pero no vencidos, porque como ya he dicho, en muy repetidas ocasiones dieron pruebas viriles de su profundo rencor y odio a los dominadores, pues con pretextos de cualquier naturaleza se levantaban en armas los poblados para protestar de los atropellos y vejámenes de que a diario eran víctimas, en el sangriento proceso de la colonización.

Y si hemos de ser francos, yo diría con Larrazabal, que los españoles, más se ocuparon de lograr oro para sus arcas, que de colonizar y civilizar, pues la Metrópoli solo parecía preocuparse de sus dos grandes virreyes, el de Méjico y el de Perú, que si se daban espléndidos rendimientos con las minas de oro y plata, el resto de la colonia vivía en un casi lamentable abandono, basta para probarle este dicho, que en un período de 22 años, a la capitania de Venezuela, llegaron solamente 5 barcos, y que de 1706 a 1722, es decir, en otro período de 16 años de esta capitania de Venezuela, salió un solo barco, lo que no deja de ser curioso, y en cambio si se sabía en el país de las fabulosas fortunas obtenidas por los terratenientes españoles junto con los demás hombres de gobierno.

En iguales o peores circunstancias se hallaban Nueva Granada, Ecuador, el Alto Perú, la zona Oriental de Guayana, Paraguay y las regiones del Plata, esto, unido a toda clase de prohibiciones, reglamentos y ordenanzas oficiosas que hacían la vida insostenible bajo todos aspectos, en tanto la lucha interior tomaba cada día mayores proporciones y se hacía más intensa, recrudesciendo los odios y las pasiones que aquel orden de cosas provocaba, como simple consecuencia de la falta de política, de justicia y de humanidad de que carecía en absoluto.

Pero este inquieto y anormal estado, no podía durar períodos indefinidos y fué, por decirlo así, la gestación revolucionaria que palpitaba violentamente en el seno de América.

Las nuevas generaciones hijas del indio bravo y del fiero español se presentaron trayendo en su espíritu las vibraciones de una alma poderosamente creadora, mezcla rara de las altiveces indómitas del inca y del azteca con el castellano puro, gentil, valiente y de un gran talento práctico.

Con tales elementos empezó la gran efervescencia que en día no muy lejano, habría de arrojar para siempre a los conquistadores.

La evolución fué rápida, en ella mediaron circunstancias especiales y diversas, que sería largo detallar, en artículos como estos escritos al correr de la pluma; pero no quiero dejar pasar en claro las principales causas de esta evolución social, más que política, creadora de la libertad de un continente.

Lo primero de estas causas que anoto, fué la clara visión que de América tuvo aquel Presidente del Consejo de Castilla, don Pedro Abarca y Baeo, Conde de Aranda, que aconsejó a su Rey, orientase por otros senderos más prudentes, la política de la Metrópoli, con respecto a sus vastos dominios de ultramar, y diciendo al mundo, la situación precaria y miserable de los indios; sinceras confesiones que inspiraron al Abate Raynal, para escribir su «Historia filosófica de las Indias», que fué toda una revelación para la Europa que desconocía hasta ese día los sucesos de que era teatro la tierra que descubrió Colón; se supo entonces, la verdad de los grandes desastres morales y las grandes calamidades que afligían al Nuevo Mundo.

De ese monumento del pensamiento, extrae Mancini la siguiente frase de fuego, que como un grito de protesta, rompió la silenciosa complicidad de la Europa: ¡¡¡Monarcas españoles!!!... tenéis a vuestro cargo la felicidad de las más hermosas regiones de los dos hemisferios. Mostraos dignos de tan altos destinos. Al cumplir con este deber augusto y sagrado, reparareis el crimen de nuestros predecesores y de vuestros súbditos!!!

Continuaré mañana.
Respetuosamente,

El autor de «Clarínada».

Cognac
Valdespino
Una sonrisa en cada gota

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

Fiesta de la Patria en Tierra Blanca

Septiembre 16 de 1917

Desde las primeras horas de la mañana se notaba en el pueblo entusiasmo por celebrar dignamente la fecha gloriosa de la Patria.

A las 12.30 p. m. se dió principio a un match de foot ball celebrado entre el team «La Aurora» de esta localidad y «Tentación» de la Arenilla de Cartago y dedicado al señor don Alfredo Solano, el cual obsequió a los vencedores que fueron los de «La Aurora» con dinero en efectivo.

Acto continuo se llevó a efecto otro match entre los jugadores de «La Aurora» y otro team de esta misma localidad, habiendo resultado nuevamente victoriosos los primeros. Este nuevo match fué dedicado al Sr. don Romano Orlich, el cual premió a los vencedores con elegantes medallas de plata; además el Sr. Orlich, tomó una fotografía de los vencedores y vencidos en un grupo muy bien organizado.

A las 4 p. m. y por invitación del Sr. Director del plantel de Enseñanza pasamos al local del mismo, donde se llevaría a efecto el acto con que profesores y alumnos celebraban la fiesta de la Patria. El Sr. Director Don Rafael Cordero, abrió el acto con una brillante alocución refiriéndose a que aquella fiesta se celebraba con motivo del aniversario de nuestra Independencia Patria.

A continuación y reunidos los alumnos de ambos sexos, fué cantado el Himno Nacional, el que fué oído de pie por todos los asistentes.

Se sucedieron números de canto y recitación, que gustaron mucho y fueron bastante aplaudidos.

Párrafo aparte merece la niñita Carmen Solano de corta edad e hija de los esposos don Alfredo Solano y de Dña. Ignacia Viquez de Solano que recitó una composición que se denomina «La Escuela», letra del escritor nacional don José María Zeledón Brenes. Esta niñita Solano ejecutó su cometido con tal gracia que cosechó un aplauso general y a petición unánime del numeroso público, fué repetido este número renovándose como es natural los estrepitosos aplausos.

El Sr. don Federico Muñoz O. también hizo uso de la palabra, refiriéndose al acto que se celebraba.

Al terminarse el acto escolar fué cantado nuevamente el Himno Nacional por todos los alumnos. A continuación se obsequió a los escolares con confituras.

A las 8 p. m. y para finalizar los festejos se efectuó una velada en el mismo local, la que estaba perfectamente preparada y en la que tomaron parte algunos alumnos de ambos sexos. Para concluir estas notas me es grato felicitar muy cordialmente al Sr. Director, personal de la Escuela, padres de familia y a todas las personas que contribuyeron a loa festejos.

CORRESPONSAL

POLVOS PARA EL TOCADOR
CLEMENCE
Ultima novedad de
GILLETE FRERES
PARIS
De venta en los principales establecimientos de la República. Están para llegar las lociones y el jabón CLEMENCE y gran variedad de perfumes.

BOMBILLAS ELÉCTRICAS
GRAN VARIEDAD — — —
— — — PRECIOS BAJOS
Tienda de don Narciso.

El Congreso a iniciativa del doctor Castro Cervantes legistó sobre las importantes cuestiones de salubridad pública, creando al efecto el Consejo Superior, al igual de otros existentes en el extranjero. Fué esa una de las leyes que más aplaudimos en nuestro diario por los hondos y patrióticos fines que tiene.

Pero el Ejecutivo alegando motivos más de forma que de fondo, resolvió devolverla sin la sanción legal.

Fundó el señor Presidente Tinoco su negativa en que el señor Secretario de Estado de Gobernación y Policía debe ser el presidente efectivo del Consejo, mientras que en el proyecto de ley, había un presidente del mismo consejo. Nuestra opinión es que el legislador trató de que el Consejo de Salubridad tuviera a más de una mayor independencia, una vida bien activa que un Ministro con sus mil ocupaciones no puede consagrarle.

Por eso dijimos al principio que el asunto más parecía de forma que de sustancia.

El quid puede solucionarse estatuyendo dos presidencias, ambas efectivas: una a cargo del Ministro de Gobernación que será la primera y que regirá más que la otra, a cargo de otro presidente del propio seno de la corporación que ha de crearse. De ningún modo podemos pensar que el doctor Castro Cervantes intentara en su ley restarle atribuciones o supeditar al ministro del ramo. No. Por eso al tratar una vez más este tópico, deseamos con todo el calor de nuestro patriotismo que se llegue a un avenimiento y que por otro lado el Ejecutivo, ampliando la convocatoria incluya este asunto entre los motivos extraordinarios de las Cámaras en sus actuales sesiones. El Gobierno actual se vería muy honrado, al llevara la práctica la creación del Consejo que urge en alto grado y que ha de traer grandes evoluciones en provecho de la salud de los costarricenses.

LUMEN

Sociedad de Economías de Guadalupe
CONVOCATORIA

Se convoca a todos los miembros de esta Institución para la Asamblea General que se verificará a la 1 p. m. del domingo 14 del mes entrante, en el local de su oficina, con el objeto de que conozcan el informe de la Sociedad, discutir algunas reformas a sus Estatutos y resolver lo que a bien tengan proponer los socios.

San José, 30 de setiembre de 1917.

El Secretario,
EDUARDO FOURNIER QUIRÓS.

Puros «Castro Avilés»
La marca más acreditada
Talleres Contiguo al Puente de la Fábrica
TELEFONO 773

Los perros en las iglesias

La fea coetumbre—hija de la mala educación— de llevar perros a la iglesia, o de no evitar que se escapen del hogar y sigan a sus dueños al templo, está llenando mucho de indignación a las personas cultas que asisten a los oficios religiosos.

Eso unido a la incuria de los sacristanes y empleados que consideran como desdoro el espantar esos canes, como es de su obligación, dara por resultado el que las personas cultas católicas tengan que asistir a los templos armadas de garrotes; y entonces será de ver el desagrado manifestado en todas formas, por quienes deben corregir o hacer que se corrijan los abusos de llevar canes a la iglesia!

La ZARZAPARRILLA DE CHANNING contiene ingredientes usados diariamente por médicos de todo el mundo, para purificar la sangre y devolver la salud al enfermo. Usada frecuentemente en casos de Eczema y comezones de la piel.

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la
Tintorería Peralta
Al sur del Colegio de Señoritas
tinte fino y firme
CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

VINO PARA CONSAGRAR
NECTAR DIVINO
de Arno Maristani & Co.
(Barcelona)
Legítimo de pura uva
Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.
TENEMOS EN EXISTENCIA:
Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas
Juan Knöhr hijos

Llegó el famoso **Champagne de MARSAT** Dirija sus pedidos a Giralt Hnos. «La Geisha» San José
Tan bueno como el mejor y a precio más bajo que los otros

Policía de NUEVA ERA

En la manzana situada al Sur del templo de La Merced algo tiene que hacer la Policía de Higiene: parece que por ahí existe una casa que hasta cae de excusado y cuyo solar constituye peligro para la salubridad del vecindario.

También nos dicen que la

parte Sur de la manzana que se halla al Este de la Casa de Refugio, tiene desagües defectuosos, dando esa inconveniencia origen a una plaga de zencudos que mortifica a los habitantes de esos lados.

Damos traslado a quien corresponda.

Calle Central, lado sur
San José Costa Rica

LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO
de JOSE AVILES (a) VALBUENA
GRAN BARATILLO DE CARTAGO

Fiesta Patronal en San Francisco de Dos Ríos el domingo 7 de octubre corriente

— PROGRAMA —

La víspera a las 12 m. Solemne repique de campanas anunciando la fiesta.
A las 6 p. m. Rosario solemne.
El día domingo 7. Misa de Comunión general de Jubileo, de niños y adultos a las 6 y 30 a. m.
A las 7 y 30 a. m. Procesión con la imagen de San Francisco de Asís.—Salves.
A las 9 y 15 a. m. Discurso de una niña al regreso de la Procesión.
Misa solemne con Panegirico. Vela del Santísimo desde la Misa Mayor.
De las 11 a. m. en adelante Rifas para los gastos de la función, en casa de doña Cruz Amador vda. de Mora.
Comisionados para las rifas: Presidente: don Manuel Solís, Vocales: don Eliseo y don Arturo Solís, don Pablo Monje y don Daniel Arguedas.—Señoritas: Eloisa y Carmen Romero, Silvia Muñoz, Manuela Obando y hermana.
A las 4 p. m. Rosario solemne. Plática. Procesión con el Santísimo y Vísita de Altares y Bendición con el Santísimo.

TARJETA

El Mayordomo tiene a mucha hoara el invitar a Ud a los festejos anunciados en el Programa anterior.

San Francisco de Dos Ríos, octubre de 1917.



Tiempos lluviosos y rápidos cambios de temperatura llevan en sí el peligro de producir catarros, resfriados, escalofríos, fiebres, gripe, etc.

Tómese a tiempo las legítimas tabletas Bayer de Aspirina, las cuales llevan estampadas a un lado la "Cruz Bayer" y al otro "Aspirin 0.5."

AVISOS ECONOMICOS

25 palabras o menos, 25 cts. por inserción. Cada diez palabras o fracción de exceso 5 cts. más por inserción. No aceptamos anuncios por menos de cuatro inserciones.

UN chofer con buenas recomendaciones desea hacerse cargo, de un automóvil particular. Informes en esta oficina.

EN la calle Central sur, fué encontrada una suma de dinero: a quien pertenezca y justifique satisfactoriamente la cantidad y forma en que fué perdida será entregada previo pago de este aviso.—Informarán en la oficina del Licdo. Jorge Herrera.

VENDO juego nuevo de cetro para dormitorio: tocador, ropero, mesa noche, cama con resorte, colchón, colchoneta.

John Stahl

50 v. sur, frente Botica Española.

CLINICA QUIRURGICO DENTAL de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S.: Dentistas. Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc. Precios reducidos.—Trabajos garantizados. Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste,—para abajo de la Iglesia del Carmen.

TELESCOPIO.—Se vende barato uno de gran potencia, que pedido al exterior no costaría menos de 1000 colones. Para informes dirigirse a esta oficina o al ingeniero topógrafo don Pedro N. Gutiérrez, que vive en la calle 10, entre La Merced y El Cometa.

ORNAMENTOS para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias. MARIA J. IGLESIAS. CLARA DAUN.

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 730.

CORAZONES DE JESUS. Acabamos de recibir y ofrecemos de varios precios.—Ismael Herrera & Hno.

A nuestros agentes

Les suplicamos que tengan la bondad de activar el cobro de suscripciones del último mes y lo que tengan atrasado y enviarnos cuanto antes el valor.

Así lo requiere el buen servicio del periódico y además la justicia conmutativa de dar a cada uno lo suyo.

INFORMACION DIARIA

Santorál

DIA 30 Domingo.—San Jerónimo, presbítero doctor y fundador; Santos Victor y Antonino, mártires; Santos Honorio y Gregorio, Obispos, y Santa Sofía, viuda.—La Misa y oficio divino son de San Jerónimo, con rito doble y color blanco.—Nació en la ciudad de Stridón, en los confines de Dalmacia con Pannonia, y mostró desde la infancia grande inclinación a los estudios, aprendiendo en muy poco tiempo las lenguas latina y griega, las artes liberales y la oratoria. A fin de hacerse cada día más inteligente e instruido, recorrió muchos países en busca de hombres sabios. Fué a Roma en compañía de San Epifanio, y San Dámaso, Papa, le retuvo allí algún tiempo para que le ayudase a responder a las consultas que le hacían las Iglesias. Deseoso de acabar sus días en la soledad, volvió a su amada mansión de Belén, donde se encargó de la dirección de uno de los Monasterios fundados por Santa Paula. Consumido por el rigor de sus penitencias murió, el 30 de Setbre. del año 420. Su cuerpo fué enterrado en la gruta de su

monasterio en Belén, desde donde le trasladaron a Roma, colocándole en Santa María la Mayor.

Hospital de San Juan de Dios ENTRADAS

Carlos Chaves, San José. Ramón Salas, San José. Emma Carbil, San José. Moisés Bolaños, San José. José María Miranda, San José. Francisca Ramírez, Alajuela. Manuela Arriola, Cartago. Natalia Maroto, Heredia. Gonzalo Alvarado, Limón. Francisco Comacho, Turrialba. Pedro Azofeifa, Orotina.

SALIDAS

José Araya, San José. Fidel Jiménez, San José. Cristina Alfaro, San José. Carlos Sánchez, San José. Emilio Murillo, San José. Antonio Mata, Mina Lagarto. Angel García, Mina Lagarto. Ramona Arias, El Rodeo. María Arias, El Rodeo. Emilio Vargas, San Vicente. José Robles Puriscal, Mercedes Zúñiga, Coronado. Piedades Bejarano, Cartago. Rosendo Arce, Tres Ríos. Elias Campos, Turrialba. Rafael Hidalgo, Playa Real.

PROXIMO TRASLADO La Librería Lehmann (SAUTER & C^o)

ha construido para sus negocios un magnífico edificio en la Avenida Central, al Este, frente al Banco Anglo, y PRONTO SE TRASLADARÁ A ÉL, junto con sus talleres de Imprenta, Encuadernación, Fábricas de Sellos de Hule y Marcos para Cuadros. Tome nota nuestra estimable clientela y el público en general y no se olvide que es FRENTE al Banco Anglo.

Notas de Oreamuno

En la escuela de San Pablo fué celebrado el 96 aniversario de nuestra Independencia con bastante lucidez. El progresista Presidente de la Junta de Educación de aquel lugar don Fulgencio Soto, prestó su auxilio a la competente y activa maestra de ese plantel señora Guadalupe de Brenes para tal fin.

En ésta hubo cantes, recitaciones particularmente la maestra Lupe, tuvo frases de aliento para sus discípulos dándoles a entender lo que significaba dicha fiesta. Terminado el acto fueron obsequiados los escolares y de más público con exquisitas melcochas y tostes, por la simpática maestra. Vayan mis felicitaciones a la activa y progresista Junta de Educación y a la maestra.

Ya se acercan las fiestas de nuestro Patrono, las que prometen resultar espléndidas. Estas serán honradas con la visita del señor Presidente de la República y del Ilustrísimo señor Obispo.

Veremos qué tal se porta la nueva municipalidad, pues en años anteriores hemos tenido buena iluminación y cinematógrafo, gasto hecho por cuenta de la Corporación Municipal.

Hago saber que el día de nuestro

Patrono sera inaugurada la casa Cural de esta villa.

No olvidar que el 7 de octubre próximo se verificará el gran turno a beneficio de los trabajos del templo. La víspera habrá cenas servidas por señoritas donde podremos saborear exquisitos tamales al compás de alegres piezas musicales. ¡No olvidarle!

CRONISTA

Las Píldoras Urisépticas están compuestas de ingredientes generalmente reconocidos como un remedio eficaz y seguro para ciertas enfermedades de los hombres. Comprende solamente en frascos originales en las droguerías. Se obsequia un folleto descriptivo escrito por un Doctor al solicitante.

Zarzaparrilla de Channing

Purifica la sangre. Usada con grandes resultados en las enfermedades provenientes de la pobreza o impureza de la sangre. Tales como Eczema, eczema, erupciones de la piel, y otras enfermedades semejantes.

De venta en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerías.

El primer pensamiento al sufrir una contusión, torcedura o herida debería ser Pain-Killer de Perry Davis. Vendido por cerca de un siglo como linimento. Aplicado por medio de un vendaje húmedo, inmediatamente alivia, reduce la hinchazón y quita el dolor. De venta en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerías.

PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO

alivian y curan muchos síntomas alarmantes producidos por un sistema descuidado. Las principales son:

Hígado Torpe
Biliosidad
Estreñimiento

Pequeñas píldoras—Pequeñas dosis—Eficaces.
De venta en todas las droguerías.

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.—Guillermo Niehaus

Ya se abrió

a Nueva Sucursal de la Funeraria de Polini. Está situada frente al Teatro América. Gran surtido de cajas modernas. Coches de 1^a, 2^a y 3^a.

Entierros para pobres a precios razonables

Nuestros precios no admiten ni igualdad ni competencia. DÍA Y NOCHE. TELÉFONO 14

La Valenciana

Calixto Madrigal

Ha recibido grandes novedades, en encajes, bordados y todo lo concerniente para trajes de señora. Durante este mes todo en baratillo

Compre aquí el calzado para sus niños.

TELEFONO 280

APARTADO 403

Dr. Joaquín Berrocal

Médico - Cirujano

Ha abierto su consultorio en la Cuesta de Moras, 25 varas al este de la Botica Nueva de San José.

Horas de consulta: de 8 a 11 a. m. En la Botica Principal, de 1 a 3 p. m.

TELEFONO 224

Vermicida Vegetal

Eficaz contra las lombrices es de un efecto seguro, ligero e inofensivo para la salud del niño.

De venta al por mayor en San José en las Boticas Francesa, Oriental y principal; en Puntarenas Farmacia Universal.

BOMBILLAS ELÉCTRICAS

GRAN VARIEDAD

— — — PRECIOS BAJOS

Tienda de don Narciso.

GRAN FABRICA DE CERVEZAS Y REFRESCOS

RICHMOND

La más antigua del país

Pida nuestras excelentes cervezas, libres de sustancias peligrosas Busque nuestra inmejorable R R R y la exquisita NEGRITA.

Se atienden órdenes de los pueblos.

Hoja Dominical

SUPLEMENTO DE "NUEVA ERA"

Año I

San José, Costa Rica, domingo 30 de septiembre de 1917

No. 4

Domingo décimoctavo después de Pentecostés

(Décimoséptimo después de la Santísima Trinidad)

(Evang. Mat. 9, 1—8) En aquel tiempo, subiendo Jesús en una barca, repasó el lago y vino a la ciudad de su residencia. Cuando he aquí que le presentaron un paralítico postrado en un lecho. Y al ver Jesús su fe, dijo al tullido: "Ten confianza, hijo, que perdona dos te son tus pecados." A lo que ciertos Escribas dijeron luego para consigo "Este blasfema." Mas Jesús, viendo sus pensamientos, dijo: "¿Por qué pensáis mal en vuestros corazones? ¿Qué cosa es más fácil, el decir: se te perdonan tus pecados, o el decir: levántate y anda? Pues para que sepáis que el Hijo del hombre tiene en la tierra potestad de perdonar pecados, Levántate", —dijo al mismo tiempo al paralítico: "toma tu lecho, y véte a tu casa." Y levantóse y fué a su casa. Lo cual viendo las gentes quedaron poseídas de temor, y dieron gloria a Dios por haber dado tal potestad a los hombres.

COMENTARIO:

El pecado es ofensa hecha a Dios, con la desobediencia a sus preceptos. Y, en razón del término de esa ofensa que es Dios, el pecado grave reviste malicia infinita y el pecado leve malicia que nuestra razón humana no es capaz de ponderar justiciera mente.

Y sin embargo, Nuestro Se-

ñor Jesucristo dice al paralítico:

"Perdonados te son tus pecados".

¿Por qué?

Porque Él, es Dios humanado.

RAZON HABRÍAN TENIDO LOS FARISEOS

en decir que blasfemaba, si en virtud de un poder únicamente humano, hubiese dicho que perdonaba los pecados al paralítico. Los fariseos entendían perfectamente que otorgar tal perdón es atribución exclusiva de la Divinidad. Y Cristo ejerció ese poder en aquel caso, no como delegado, sino por autoridad propia. No dijo: Dios te perdona tus pecados; sino: «Te son perdonados tus pecados», modismo arameo equivalente a: «yo te perdono tus pecados».

Y PARA QUE NO QUEPA DUDA

de su poder divino de Dios en este acto, obra de seguido, el prodigio de curar *instantánea* mente al pobre hombre de enfermedad gravísima, quedando los espectadores sumidos en profunda admiración.

Cristo Dios, Hombre, conce-

dió a sus apóstoles y sucesores de ellos, el poder de perdonar los pecados, cuando les dijo: *Recibid al Espíritu Santo; a quienes perdonáreis los pecados, perdonados le serán; a quienes se les retuviéreis, les serán retenidos.*

POR EL ESPÍRITU SANTO

que es el Espíritu de Cristo, recibido en el Sacramento del Orden Sacerdotal, porque es consustancial con el Verbo Eterno humanado en Cristo, perdona, pues, el sacerdote católico los pecados, en el Sacramento de la Penitencia; mas, es

facultad esa, no personal o inherente a la Naturaleza de hombres, sino delegada por el único que puede darla, que es Dios.

PARA NEGAR AL SACERDOCIO ESA FACULTAD

delegada por Cristo, o hay que destruir el Evangelio, o hay que negar la Divinidad de Nuestro Señor Jesucristo; y de un modo o de otro, quedan relegados a confusión y satánico atrevimiento, así el protestantismo, como el hijo suyo espúreo que se llama Racionalismo moderno.

ESTOS TIEMPOS...

Estos porque atravesamos, son tiempos difíciles en muchos sentidos.

Difíciles en sentido material y más difíciles en el sentido moral.

EL ERARIO PÚBLICO

está casi en bancarrota, por las dificultades de exportación del café y del banano que han sido los manantiales de riqueza de los ciudadanos que provocaban la importación; y ésta con su aduana, surtía al Gobierno de gran parte de sus recursos monetarios.

• Hoy la aduana está sumamente reducida y no queda más que el mil veces maldito guaro... de la Fábrica Nacional, para llenar al Erario es cuálido.

Y además, todavía ni los ciudadanos, ni el Gobierno, sabemos economizar con energía y por sistema.

LOS VÍVERES

están por las nubes, en todas partes de la República: parte

por la escasés, pero las más veces por arte de los agiotistas acaparadores, contra los cuales, en hora desgraciada, ni tenemos leyes sabias y enérgicas, o si las hay no se aplican decididamente, o nos falta constancia para aplicarlas hoy, mañana y pasado y siempre, en malos y buenos tiempos.

LAS TELAS PARA VESTIR...

se nos acaban y los mercados de Estados Unidos se cierran para mandárnoslas.

A ese paso, pronto haremos vestidos de cáscaras secas de plátano bien entramadas; y no fuera malo ni antieconómico.

Mas, para estas dificultades hay remedio, mediante la agricultura diligente que nos dé en abundancia los víveres que necesitamos; que, a donde sembrar, sobra, hasta para diez tantos de la población de Costa Rica.

En cuanto a telas, ahí está un magnífico telar, recientemente instalado que pide a gri-

tos que se plante en Costa Rica el algodón que es de magnífica calidad; y que se cultive en grande el ganado ovejuno para la lana.

EN CUANTO AL ERARIO

bien podemos pagar los costarricenses impuestos directos justos, prudentes y racionales, así como detestamos la manía moderna del impuesto directo hasta por el aire que se respira y sobre cada poco de tierra que se lleva en la planta del pie, con el objeto de facilitar millo- ues y millones que se irán en millares de millares de puestos públicos.

No hay duda que en cuestión de impuestos, más vale prudencia y maña que cuentas alegres y soluciones rápidas.

Con todo, lector querido, ¿te has fijado en que, peores que nuestras dificultades materiales son las otras de carácter moral y que son, por cierto, más numerosas y más hincadas en la sociedad?

FÍJATE:

¿Qué es el afán de la empleomanía sino una dificultad moral de nuestros jóvenes amantes de la pereza y desprovistos de iniciativa y de fuerza?

Un empleo para ganar sabrosamente, roncarle a todo el mundo y creerse cosa...! Y a veces o casi siempre, son gentes mal preparadas o que no entienden de lo que entran a desempeñar con el puestecito...!

¿QUÉ SIGNIFICA

esa insolencia de la niñez de ahora y ese afán de placer de la juventud, que tan bien hace clasificar a esos tipos parranderos con el nombre típico de «gomosos»?

Esto significa, por desgracia, la bancarrota más fenomenal de la Instrucción Pública en los últimos treinta años, que ha resultado un desastre en cuanto a la educación y morigeración de la juventud!!

Malditas sean las fisiologías y trabajos manuales y gimnasias y bailes griegos de las escuelas junto con los aprendizajes de canto y dibujo y físicas y ciencias naturales, si todo eso no forma hombres honrados, si se descuida el corazón, si esos alumnos de las escuelas no saben moderar su voluntad ni sus pasiones!! Todo no es más que un desastre, a pesar de los famosos técnicos y los centenares de escuelas y millares de maestros tísicos, a fuerza de hablar mucho, escribir mucho, cantar mucho, ganar miserablemente y comer peor, por tan raquíuticos sueldos... a pesar de las innumerables escuelas y bellísimos pupitres y los millones que se gastan en Instrucción Pública en este desgraciadísimo país.

HAN ECHADO A DIOS DE LAS ESCUELAS

No permiten a la Iglesia Católica enseñar a conocer a Dios en las escuelas.

Se grita que el laicismo en la enseñanza es la grandísima conquista.

Que los curas no entran, mientras haya un Ministro Teósofo manejando los hilos...!!

Pues el resultado de ello allí lo tenéis: son los cientos de «gomosos» de las ciudades y de los pueblos, que son abominación social y descrédito de la enseñanza nacional y amenaza

constante para «engomar» a los jóvenes bien educados».

En Costa Rica se instruye, pero no se educa; y por eso nos está llevando un trueno.

Pronto habrá que poner en cada ciudad y pueblo, antes que clínicas y hospitales y escuelas, Casa de Corrección.

OTRA MISERIA MORAL

El sentimentalismo o sencionalismo en literatura, con versos y prosas decadentes; en el teatro y cines con temas amorosos obligados: en las modas, o con el escote hasta medio busto y las piernas al viento, como se vió en el baile dado a los marinos; y lo último se ve constantemente en las calles de la ciudad, en todas esas personalidades de treinta años, gordas unas, flacas otras, que quieren afectar de chiquitas de escuela...

Y así, lector, otras mil calamidades más; morales, que tú sabrás notado y que no se curarán si no es con conciencias bien formadas; y para formar las bien, sólo la Religión es eficaz; que si alguna vez ni la Religión las forma, es porque ciertas gentes raras en el mundo son gentes Miuras o Maisoles, y eso lo explica todo.

EL NIÑO BIEN CRIADO

A cuatro o cinco chiquillos daba de comer su padre cada día; y como eran tantas porciones iguales, un día se olvidó de uno.

El por no pedir, que es grave desacato en los chicuelos, estaba muerto de hambre.

Un gato manlaba entonces, y dijo el chiquillo: "Zape, ¿de qué me pides los huesos, si aún no me han dado la carne?"

CALDERON

Cantares

Quítate de esa ventana,
no seas ventanera,
que la cuba de buen vino
no necesita bandera.

Dos impedimentos hay
pa que tú y yo nos casemos.
Uno, que tú no me quieres,
y otro, que yo no te quiero.

A tu madre la otra noche
la vió la lengua el doctor,
y dijo que en toa su vida
no ha visto una lengua pior.

¿De qué te sirve tener
esa cara tan hermosa,
Si tiene tu corazón
más espinas que una rosa?

La fama

Es preciso cuidar siempre de la buena fama, sobre todo, aquellos que se dedican a la santificación de los demás, porque la buena fama es como un objeto hermoso que irresistiblemente atrae, mientras que la mala fama es como un objeto feo y asqueroso que instintivamente repele.

Juntáronse un día el agua, el fuego y la buena fama, y antes de despedirse se preguntaron dónde se encontrarían.

—Me encontraréis, dijo el fuego, allí donde viereis humo.

—Y a mí, añadió el agua, en los lugares húmedos.

Pues a mí, continuó la buena fama, es inútil que me busquéis, porque, una vez que me hayáis perdido, no me encontraréis más.

EDITOR:

LUIS CARTIN G.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE